

えぬびとん!



高知の伝統「食」「酒」「人」「宴」の文化を守りたい
NPO法人大佐伝統お座敷文化を守る会の取り組み

「こうちNPOアワード2023」受賞団体の紹介Part3
Différent

能登半島地震の教訓と南海トラフ地震への備え
さんすい防災研究所

地域住民と外国人の「まちづくり」を目指して
多文化共生まちづくり委員会

2025
春
vol.89

高知の伝統 「食」「酒」「人」「宴」の文化を守りたい

NPO 法人土佐伝統お座敷文化を守る会の取り組み

福祉や防災、地域づくりなどの課題解決を目的とする団体が多いNPO業界で、「お座敷文化を守る」という高知らしい活動をテーマに掲げるNPO法人土佐伝統お座敷文化を守る会(以下「守る会」)が設立され、1年ほどが経ちます。

この程、守る会の理事長を務められている司牡丹酒造㈱社長の竹村昭彦氏を訪ね、お話を伺いました。



取材に応じる竹村理事長

はじめに

「土佐経済同友会・人づくり委員会」の4年間にわたる活動により、土佐の伝統的なお座敷文化の中で育ってきた「食」「酒」「人」「宴」を磨き上げながら再結合させることで、高知が抱える様々な課題を解決できると判断。さらに「土佐の食・酒・人・宴のブランディング」を実現し、土佐の高知を唯一無二の魅力あふれる地域にするために、守る会が設立されたのだといいます。



土佐芸妓の由喜千代さん

ところが、「これらの文化は現代では衰退の一途をたどっており、さらにそこにコロナ禍による非接触型社会の到来が拍車をかけ、絶滅が危惧される状態だと竹村氏は言います。



『しかし、これらの「食」「酒」「人」「宴」の文化を、現代にマッチする形で磨き上げ、再結合させ、新たなエコシステムを生み出す』ことができれば、伝統文化の継承や人材育成につながるのみならず、観光振興やまちづくりの推進、農村・中間地域の振興にもつながり、ひいては高知県全体の経済活性化にもつながるものと、私たちは確信しています』と、竹村氏は語ります。

ミッションと活動

守る会のミッションは、「土佐伝統お座敷文化」の力で、飲める者も飲めない者もみんな「なまこま」になれる「宴のユートピア」を土佐の高知に実現する』と、実に壮大です。



丸山台（左）と大正13年に建てられた板垣退助訪欧帰朝を記念する石碑（右）

竹村氏によると、守る会の初年度の活動は、まずは「酒国土佐人の飲酒美学【宴中八策】」のミニ冊子配布による、飲酒モラルの向上を目的と



飲酒モラルを説く「宴中八策」

今後の活動としては、現在2名しかいない土佐芸妓が増えていくような仕組みをつくる事業や、「家庭」における土佐ならではの伝統的「おきやく」文化の継承事業や、スペインはサン・セバスチャンで人気の「バルホッピング」を超えるよう、土佐ならではの「飲み屋ホッピング」を実現に導く事業等を計画中とのことでした。

守る会は、実に壮大な目標を掲げながらも、着実な活動を始められています。日本のインバウンド需要は地方に移りつつあり、高知を唯一無二のお座敷文化のある地域として、しつかり情報発信していくことが大変重要になってきております。

(森岡)



土佐の酢みかん&土佐寿司まつりで展示された土佐寿司の皿鉢（2024年9月17日）

*土佐経済同友会：県内の企業の経営者らで作る経済団体

NPO法人土佐お座敷文化を守る会

事務局：高知市廿代町15番1号 高知県酒造組合内
TEL：088-823-3558



土佐の酢みかん&土佐寿司まつりで展示された香酸柑橘類（2024年9月17日）



「こうちNP0アワード2023」受賞団体の紹介Part3

寄稿：Différent（ディフェラント）代表 澤田千代子

2024年2月に開催された「OSEN Oアワード2023」にて、「JAPAN AWARD」部門で奨励賞に輝いたDifférent代表の澤田千代子さんに寄稿いただきました。（以下）

寄稿団体 Différent

私は「地域とのつながり×防災」をテーマに活動している学生団体のDifférentです。現在の高知国際高等学校3年生のが2021年度に当団体を発足しました。高知県には南海トラフ地震が来ると言われています」と加え、授業で防災に触れたことが防災に興味を持つきっかけになりました。また周囲の防災への対策などについて調べた際、自治会が高齢化していることを知りました。当時、高知国際中学・高等学校は開校したばかりで地域とつながる活動が活発ではないという状況もありました。このような絆から中学生、高校生に「わざわざ」と活動が始まりました。

防災イベント

私たちの主な活動は、「じゅべやこ ぼうさい」という防災イベントを高知国際中学・高等学校で開催していることです。当イベントは、多くの他団体や企業から協力、協賛をいたしました。2021年度から4年連続で開催しています。

このイベントの特徴は、多くの防災に取り組む団体の「協力のもと、ブースを出展してもらつてもらう点」です。学校を会場にして「」とを活かし、それぞれの団体にて教室を提供し、私たちだけでなく、協力団体や企業の皆さんとともにイベントを作り上げています。

2024年のイベントには高校生の団体をはじめ、大学生の団体や自衛隊、企業など9団体によるブースを出展していただきました。避難所として使われる校内の備蓄倉庫を探検したり、被災時に実際に使用できるものを生徒と一緒に作成したり、ゲームなどを通して防災に関する知識を楽しみながら簡単に学ぶことができるイベントになっています。私たちだけでイベントを開催しようとすると、協力する団体の数が多くなることがあります。

もう一つの特徴は、防災に関わる企業から協賛いただいていることです。1年目から私たちの活動に理解を賜り、協賛品として防災関連する商品を「」提供いただいています。これらの商品は、イベントのスタンプラリーの景品として、私たちが作成した商品紹介のチラシと一緒に来場者のみなさんにお渡ししています。普段目にすることが少ない商品などもあり、多くの方々が防災に興味を持つ一つのきっかけになっています。



▲協賛企業からいただいた景品
(10年保証備蓄用トイレットペーパー、非常食豆腐ジャーキー、抗菌シートなど)



スタンプラリーの景品



第4回「こくさい ぼうさい いらっしゃい」のチラシ

2024年には9つの企業に協賛をいただき

ました。私たちのような学生団体に協賛すると
いうことはとても難しいことがあります、

多くの企業の方々から「理解をいただき、快く
協賛してくださったことによつて私たちのイベ
ントはスムーズに運営することができていま
す。また、このイベントには多くの小学生以下の
方にも来ていただいています。

そのため、NPOアワードの賞金を活用して
お菓子等を購入し、多くの方に景品としてお渡
ししています。



▲2023年度まで活動していたメンバー（中学3年生～高校2年生）

2021～2023年度まで「こうちこどもファンド」から助成を受けて活動してきましたが、
2024年度は「高知市まちづくりファンド」より助成を受け活動しています。



▼Différentが被災時のトイレについて説明しながら、参加者の方が実際に実験をするトイレ実験のブース



▲Différentのメンバーが学校探検で校内の備蓄倉庫を案内している様子

2024年は186名と増加しています。継続的に
参加してくださる方が増え、防災を通じて、高知
国際中学・高等学校と地域の方々とのつながり
が少しずつ生まれていると感じています。

このように開催しているイベントには、小学
生などを中心に周辺地域の方々に参加していました
だいています。私たちは周辺の町内会や小学校
にチラシ・ポスターを配布しています。
1年目は77名だった来場者数も、2年目には
110名、3年目に116名、4回目となる20

地域の子ども達から大人まで

このイベントのみならず、地域の防災イベン
トや学生団体のイベントなどにもブースを出展
させていただきました。非常時に使用するトイ
レについて紹介するトイレ実験などを通して、
より多くの人に一つでも防災について知つても
うるために、多くのイベントに参加させていた
だいています。

団体としてのこれから

学生団体のため、活動できるメンバーは年々
変わっていますが、これまで作り上げてきた
つながりを継続させていくためにもイベントの
開催など、これからも活動を続けていきたいと
思っています。そして、これまで以上に多くの人
とつながりを持てるように活動を広めていきま
す。

私たちの活動に興味をお持ちの方は、イベン
トに参加いただけるとともに嬉しいです。

また、インスタグラムで防災に関する情報も
発信していますので、「ぜひご覧ください。」連絡
をお待ちしています。



DIFFERENT_KOKUSAI

Différent

different.bosai.2021@gmail.com

能登半島地震の教訓と 南海トラフ地震への備え

寄稿：さんすい防災研究所 代表 山崎 水紀夫



▲輪島市朝市通りの火災
▼液状化の様子（輪島市）2024年2月撮影



過去のどの災害でも被災自治体の対応が十分でないと非難されますが、今の仕組みでは災害対応ができないことを前提にして考える必要があります。自治体の防災担当職員は数人。他の業務をしている素人が災害対応業務に割り振られるから機能するはずがない。皆さんのが明日から避難所担当職員に割り振られるのと同じです。被災自治体に運用を委ねる今の制度では構造的に素人対応とならざるを得ない仕組みなのです。

この状況を打破すべく2024年6月には大規模災害時に国が自治体に指示や要望ができるよう¹に地方自治法が改正（賛否あり）されました。また防災省の設置に向けて動き始めました。今後、災害対応力がどう変わっていくか注視したいと思います。

個人情報も災害時は公開し共有しないと被災者支援は不可能です。“衛生”と“もつたいない”、“人権”と“お笑い”など相反する価値観が混在して社会を構成していることを理解しておかとも必要です。

私が講演で話すのが「災害時に100点は求めない。丁寧さとスピードは相いれない」。丁寧さを重視すればスピードは落ち、スピードを重視すれば丁寧さは損なわれる。つまり100点はあり得ないという割り切りと受け入れが必要です。

能登半島地震では解体が進まず、1年経ても震災直後の状況と変わらないと言われます。私が支援に入った輪島市では8月時点で公費解体の申請数が7千以上（現在は1万超）。解体だけなら3日あれば十分ですが、家屋には貴重品が残されています。解体には住民が立ち合い貴重品の取り出しを行うので解体には7日～10日を見込んでいます。7千棟×10日＝7万日。つまり100の解体業者が休みなく稼働しても2年かかる計算になります。他の要因もあるでしょうが、丁寧にやればスピードが遅いと批判し、スピード重視すれば被災者に寄り添っていないと批判される。行政は常に批判され、多くの職員が過重労働と精神的疲労で疲弊し心を病む。組織力が低下するという構図になっています。やり場のない悲しみや怒りは行政に集中しどけばよいという構図は変えたいところです。

その時が来たら、現場が最善と思つたことを選択する。それを評論家や専門家が後出しじゃんけんで批判しないことも重要です。

①日本の災害対応の構造的欠陥

能登半島地震から1年が経過。豪雨被害も重なり被災地では先の見えない状態が続いている。そして今年は阪神淡路大震災から30年の節目の年もあります。

私が講演で話すのが「災害時に100点は求めない。丁寧さとスピードは相いれない」。丁寧さを重視すればスピードは落ち、スピードを重視すれば丁寧さは損なわれる。つまり100点はあり得ないという割り切りと受け入れが必要です。

能登半島地震では解体が進まず、1年経ても震災直後の状況と変わらないと言われます。私が支援に入った輪島市では8月時点で公費解体の申請数が7千以上（現在は1万超）。解体だけなら3日あれば十分ですが、家屋には貴重品が残されています。解体には住民が立ち合い貴重品の取り出しを行うので解体には7日～10日を見込んでいます。7千棟×10日＝7万日。つまり100の解体業者が休みなく稼働しても2年かかる計算になります。他の要因もあるでしょうが、丁寧にやればスピードが遅いと批判し、スピード重視すれば被災者に寄り添っていないと批判される。行政は常に批判され、多くの職員が過重労働と精神的疲労で疲弊し心を病む。組織力が低下するという構図になっています。やり場のない悲しみや怒りは行政に集中しどけばよいという構図は変えたいところです。

その時が来たら、現場が最善と思つたことを選択する。それを評論家や専門家が後出しじゃんけんで批判しないことも重要です。

②100点は求めない（あり得ない）

③南海トラフ地震への心構え

さんすい防災研究所
<https://sansuibousai.com>



地域住民と外国人の「まちづくり」を目指して

多文化共生まちづくり委員会

か?多くの外国人と地域住民が、仲良く暮らす
未来の「まちづくり」のために活動している団体
です。



「とさっ子タウン2024」での、多文化体験(ネパール語)教室の様子

多文化共生まちづくり委員会

私は、高知県内の外国人と地域住民の交流の機会をつくり」とを目的として、2023年5月に活動を開始しました。地域と外国人の交流が目的でしたので、当初のメンバーは、実際に地域で「まちづくり」をしている団体と、地域との関りを求めていた龍馬学園の日本語学科という形でスタートしました。一年目は実際に行われている地域の活動(お祭りなど)に留学生が参加する機会をつくりつつ、「人と声を集める」とに注力しました。

た。(一年目は、一年目の経験を活かし、これから「まちづくり」の中で求められる「多文化共生」の理想と課題について、具体的なアクションを試行錯誤しています。

多文化共生まちづくり委員会を「存じます。高知県内に住んでいる外国人の数は、2022年は6379人となっていました。県内人口の100人に1人に近付いています。この割合はこれからさらに増えるものと思われます。中でも高知県はベトナム人と中国人の割合が多く、英語を母国語としない外国人が多くいるのも特徴です。

国際ふれあい広場2024

2024年11月17日に、高知県内の国際交流

団体が一堂に会して、高知の国際交流を伝える

イベント「国際ふれあい広場2024」に、多文化共生まちづくり委員会も昨年に引き続

いて参加をしました。今回のテーマは、「留学生と高知県内高校生の交流」「他団体の企画」と「ラボレーション」でした。

当日は高知国際高校、高知丸の内高校の生徒さんと龍馬学

園の留学生がグループに分かれ、ブースでの販売、他団体の企画に参加して、日本語で会話する、英語で会話する体験をしました。中にはステージで一緒に民族ダンスを披露するグループもあり、イベン

高知県内在住の外国人について

トの終わりには、若者たちは当たり前のように「ともだち」になりました。

これから目指す「まちづくり」



高知県国際交流協会が主催した「国際ふれあい広場2024」での活動風景

「留学生と一緒に『やさしい日本語』体験」「地域イベントへの留学生参加」などのコンテンツも用意しております。お気軽にご相談ください。

多文化共生まちづくり委員会

問い合わせ先: 龍馬学園グローバル校舎内 担当: 大江・福島
TEL: 088-871-0066 メール: oe@ryoma.ac.jp

(北川)

印刷機のご紹介



印刷機(輪転機)は、モノクロで作られた資料やチラシを印刷することができます。

コピー機と比べ、クオリティは劣りますが、低価格で大量に印刷が可能です。

★必ずプリントアウトした原稿とコピー用紙等をお持ちください。



【使用料】 製版…100円／1回 プリント…100円／500枚
※1製版に500枚までプリント代が含まれます。

【利用対象】 NPO法人、NPO・市民活動団体、
自治会・町内会、子ども会など、非営利活動団体

【利用対象外】 営利を目的とする団体 / 政治・宗教に関わる団体 / 個人の活動(自費出版等)

※印刷機の注意事項や他の備品紹介、サポートセンターだより「サポセン」のカラー版など、
高知市市民活動サポートセンターのホームページに掲載しています。
<https://kochi-saposen.net>

★サポートセンターだより「サポセン」は、
この印刷機を使用して、NPO向けの助成金情報やイベント情報などを掲載し、
毎月発行しています。

編集スタッフの
つぶやき



堀内

高知城下・藤並公園の緑陰将棋。はじまりは追手筋のクスノキ並木の下。すぐ前に女子校があり、教育環境上好ましくないと、校長が奔走し高知県の公認を得て、藤並公園へ移ったと土佐文雄さんが本に記されていた。

永野

年が明けて生活が様変わりした。自分の好きなことを、自分の好きな時間に、自分の好きなペースでやる毎日。というと聞こえが良いが、慣れないその自由に縛られている自分もいて可笑しい。

松谷

1年が始まる年明け、春の新年度。年の区切りになると時の経つのはあっという間だなと感じます。そして、今年の元旦はだるま朝日を見られて良い年になる予感。春から新しいことにチャレンジしようと思っています。

しおみや

全国行脚する仕事。地域間移動時の寒暖差に体がついていけなくなってきた。少し前までは平気だったのに。若くないことを痛切に感じる。

土佐言葉

「いごっそう」 融通のきかない頑固者。よい意味では自分の考えを持って、妥協しない人。悪い意味では自分の考えに凝り固まって、聞く耳を持たない人。

「はちきん」 行動力のある女性。お転婆。

出典:簡易土佐弁辞典(おろか工房)

表紙イラスト 龍馬デザイン・ビューティ専門学校
グラフィックデザイン学科 佐竹明日羽

ロゴ/デザイン 玉木遙 / 西添千晃 [2022年度卒業]

発行 高知市市民活動サポートセンター
企画編集 認定特定非営利活動法人
NPO高知市民会議 広報部会

〒780-0862 高知市鷹匠町2丁目1-43
高知市たかじょう庁舎2階

月～金 10:00～21:00
土曜日 10:00～18:00 [日・祝日休み]

T E L 088-820-1540
F A X 088-820-1665
E-mail info@shiminkaiji.org
H P <https://kochi-saposen.net>



えぬびいOh!バックナンバーは、
高知市市民活動サポートセンターのホームページでご覧になれます。